

Lundi 22 décembre 2025

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

La Nouvelle-Calédonie officiellement intégrée au programme australien de mobilité des travailleurs (PALM)

Le gouvernement de la Nouvelle-Calédonie se félicite de la décision du gouvernement australien d'accorder formellement l'intégration de la Nouvelle-Calédonie au Programme australien de mobilité des travailleurs du Pacifique (PALM - Pacific Australia Labour Mobility), à travers le lancement d'un programme pilote.

Cette décision a été officialisée par un courrier en date du 5 décembre 2025, adressé au président du gouvernement de la Nouvelle-Calédonie, Alcide Ponga, par la ministre australienne des Affaires étrangères, Penny Wong, et le ministre australien pour le Pacifique, Pat Conroy.

Un engagement concret issu d'un dialogue politique structurant

Cette avancée majeure s'inscrit dans la continuité d'un dialogue politique ancien et approfondi entre la Nouvelle-Calédonie et l'Australie. Elle fait notamment suite aux engagements pris lors de la visite de la ministre Penny Wong en Nouvelle-Calédonie, le 20 avril 2023. À cette occasion, elle déclarait devant le Congrès de la Nouvelle-Calédonie que « *l'innovation et la formation représentent une grosse part du futur de notre amitié* », soulignant la volonté commune de permettre aux populations de la région d'apprendre, de se former et de travailler ensemble.

Le programme PALM offre aux travailleurs du Pacifique des opportunités d'emploi, en particulier dans les zones rurales australiennes, tout en favorisant l'acquisition de compétences professionnelles, la génération de revenus et le soutien aux familles dans les pays d'origine. Il constitue un outil concret de coopération régionale et de prospérité partagée dans le Pacifique.

Un programme pilote progressif au bénéfice des Calédoniens

Conformément à la proposition formulée par le président du gouvernement de la Nouvelle-Calédonie, l'intégration au programme PALM se fera selon une approche graduelle, via un projet pilote portant sur le recrutement et le placement de jusqu'à 100 travailleurs calédoniens sur une période de deux ans.

Cette phase pilote permettra de :

- tester et d'ajuster les dispositifs opérationnels ;
- structurer une offre calédonienne répondant aux besoins des employeurs australiens ;

- sécuriser les parcours professionnels des travailleurs concernés, depuis le recrutement jusqu'à leur réintégration en Nouvelle-Calédonie.

Des responsabilités clairement définies

La Nouvelle-Calédonie devient ainsi le premier territoire non bénéficiaire de l'aide au développement à rejoindre le programme PALM. À ce titre, le gouvernement de la Nouvelle-Calédonie s'engage à assumer l'ensemble des responsabilités requises, notamment :

- l'élaboration d'un plan territorial de politique de travail et d'évaluation des risques, pour PALM ;
- la mise en place d'une unité d'envoi de main-d'œuvre chargée du recrutement, de la mobilisation et de la réintégration des travailleurs ;
- l'organisation de l'accompagnement social, incluant la désignation d'un officier de liaison territorial.

Un groupe de référence Nouvelle-Calédonie – Australie sur la mobilité des travailleurs sera mis en place au cours du premier trimestre de 2026 afin d'accompagner, guider et évaluer la participation calédonienne au programme.

Prochaines étapes

Les deux parties ont convenu d'élaborer avant la fin du premier trimestre 2026 un protocole d'accord ou un arrangement équivalent afin de préciser les rôles et responsabilités de chacun.

Par ailleurs, l'Australie proposera un voyage d'étude début 2026, destiné aux représentants opérationnels de la Nouvelle-Calédonie et de l'État, afin de leur permettre de rencontrer les parties prenantes du programme PALM, de visiter les sites de travail et d'échanger avec des employeurs potentiels ainsi qu'avec d'autres pays participants de la région.

Une nouvelle étape pour l'intégration régionale

Le gouvernement de la Nouvelle-Calédonie voit dans cette intégration au programme PALM une opportunité stratégique en matière d'emploi, de formation, d'ouverture régionale et de valorisation des compétences calédoniennes. Elle contribue également au renforcement des liens historiques d'amitié et de coopération entre la Nouvelle-Calédonie et l'Australie.

Cette initiative s'inscrit pleinement dans les objectifs communs de stabilité et de prospérité dans le Pacifique, et marque une étape significative dans l'intégration régionale de la Nouvelle-Calédonie.

* * *
*